

MARK JOBE

SIGUE TU LLAMADO

SAL DE LA CUEVA

“Estoy agradecida con Dios por las muchas y oportunas lecciones que este libro nos da a través de la vida de su siervo Elías”. **NANCY DEMOSS WOLGEMUTH**
Autora, maestra en el programa de radio Aviva nuestros corazones

ELOGIOS

En la providencia de Dios, recibí este libro mientras comenzaba un tiempo sabático para acercarme al Señor en busca de nueva dirección y sabiduría para esta etapa de mi vida y ministerio. Con el pasar de los años, a menudo me he encontrado atrapada en una cueva emocional o espiritual, por lo que me sentí alentada y desafiada cuando leí *Sal de la cueva*. Estoy agradecida con Dios por las muchas y oportunas lecciones que este libro nos da a través de la vida de su siervo Elías.

—**Nancy DeMoss Wolgemuth**

Autora, maestra en el programa de radio *Aviva nuestros corazones*

Esta es la historia de un pastor a quien Dios ha usado para ayudar a personas “atascadas” a levantarse y a continuar con su trayecto. Al leer estas páginas, descubrirás un poco el ministerio en Chicago: crudo, impredecible y, a menudo, intimidante.

Mark es un líder, un innovador y una persona atrevida. Su amor por las personas brilla en estas páginas y tiene las cualidades necesarias para presentar la gracia de Dios a aquellos que buscan esperanza y sanidad. Este libro te inspirará, instruirá y alentará a dar pasos gigantescos en tu propia vida.

—**Erwin W. Lutzer**

Pastor emérito de The Moody Church

Sal de la cueva es el libro perfecto para ayudarnos a encontrar libertad de las cosas que nos estorban y a avanzar hacia los buenos planes de Dios para nosotros. En este libro, Mark Jobe utiliza de forma brillante las lecciones de la vida de Elías, el profeta del Antiguo Testamento, para ayudarnos a descubrir los grandes propósitos de Dios para nuestra vida. Todos nos atascamos en ocasiones y, cuando lo hacemos, nos es necesario *salir de la cueva*.

—**Dave Ferguson**

Pastor principal de la Community Christian Church,
emprendedor espiritual de la NewThing Network

Dios ha bendecido a Mark Jobe con una visión tan grande como la ciudad de Chicago, donde dirige una comunidad creciente de iglesias dinámicas. Con lecciones de la vida del profeta Elías e ilustraciones cautivadoras de las verdades bíblicas, Jobe nos muestra cómo salir de la cueva y seguir activos en lo que Dios está haciendo en el mundo.

—**Dr. Philip G. Ryken**

Presidente de Wheaton College

Bíblico, relevante, refrescante y escrito por una persona que me consta que tiene realidad y madurez espirituales. Todos podemos aprender de personas como él.

—**Dr. George Verwer**

Fundador de Operación Movilización

Estar atrapado en una tormenta de nieve, en una fila gigantesca cuando vas tarde para tu vuelo o sencillamente en un problema sin solución es molesto. Pero quedarse estancado en lo espiritual es más que molesto... ¡es peligroso! Cuando tu caminar con Jesús se estanca y deja de ser inspirador, no lo dudes: Satanás estará allí para ofrecerte algo más emocionante. Gracias a Mark Jobe, no necesitas seguir estancado. En este libro, Mark nos ofrece muchos consejos excelentes para salir de nuestra cueva espiritual. Lee este libro y goza de una nueva libertad en Cristo.

—**Dr. Joseph M. Stowell**

Presidente de Cornerstone University

Gracias a Dios por este libro. A dondequiera que voy, me encuentro cristianos (muchos de ellos, líderes) al borde del agotamiento, de darse por vencidos y de renunciar a sus sueños. Mi amigo Mark Jobe no solo ha escrito este libro: también lo ha llorado, vivido y orado durante muchos años de pastoreo en una de las iglesias más emocionantes y transformadoras en Estados Unidos. Sin duda, su mensaje dará esperanza a los que se sienten atascados y ayudará a otros a articular ese cansancio y aburrimiento que no han sabido expresar. Recomiendo *Sal de la cueva*, en especial, a pastores que buscan guiar a otros a través de las muchas etapas de la vida.

—**Pete Greig**

Fundador de 24-7 Prayer, Director de oración para Alpha International, autor de *God on Mute*

Sal de la cueva ataca de lleno ese lugar incómodo en el que muchos hemos terminado. Lo más importante es que nos muestra el camino de salida: el camino de Dios. Durante un ministerio de casi treinta años, Dios ha usado a Mark Jobe para ayudar a miles de personas a salir de las situaciones que las dejaban atascadas y a entrar en una vida de libertad, significado y gozo. Mark Jobe integra historias actuales y la experiencia bíblica del Elías para mostrar cómo Dios saca a las personas reales del estancamiento y los devuelve a un caminar dinámico y nuevo con el Señor. Este libro te encantará y te preparará para vivir un nuevo capítulo de tu propia vida.

—**Dr. Mike Pocock**

Profesor principal y presidente emérito en Dallas Theological Seminary

Muchas personas sienten que Dios está enojado o molesto con ellos por los retos personales que han tenido que superar injustamente o sin previo aviso. En este vistazo poderoso y profundo de la vida de Elías, Mark Jobe nos comparte una nueva perspectiva de la forma en la que Dios diseña estas situaciones para nuestro crecimiento.

Este libro es de lectura obligatoria para todo líder cristiano porque, si no te ha sucedido todavía, es inevitable que pases por la experiencia de quedarte atrapado en la cueva. *Sal de la cueva* es la respuesta que necesitas para superarla.

—**James T. Meeks**

Pastor principal de Salem Baptist Church en Chicago, senador retirado del estado de Illinois

Sal de la cueva es una ilustración real de cómo funciona una iglesia en una ciudad grande como Chicago. Los pastores y los líderes tienen el reto de enfrentar necesidades abrumadoras con recursos limitados. La tragedia de la vida urbana nos impone una carga pesada: la violencia, la pobreza, la drogadicción, la indigencia y la falta de educación. Sin embargo, Jobe revela con claridad que el estorbo más grande para cualquier ministerio no son estos asuntos, sino más bien nuestro pensamiento limitado. Cuando nos sometamos a la mentalidad del reino de Dios, veremos cómo la iglesia (tanto local como global) sale de su cueva.

—**Rev. Wilfredo “Choco” DeJesús**

Pastor principal de New Life Covenant

SAL DE LA CUEVA

SIGUE TU LLAMADO

MARK JOBE



EDITORIAL
PORTAVOZ

La misión de Editorial Portavoz consiste en desarrollar y distribuir productos de calidad —con integridad y excelencia—, desde una perspectiva bíblica y confiable, que animen a las personas a conocer y servir a Jesucristo.

Publicado originalmente en Estados Unidos por Moody Publishers, 820 N. LaSalle Blvd., Chicago, IL 60610 con el título *Unstuck*, copyright © 2014 por Mark Jobe. Traducido con permiso. Todos los derechos reservados.

Título en castellano: *Sal de la cueva* © 2025 por Editorial Portavoz, filial de Kregel Inc., Grand Rapids, Michigan 49505. Todos los derechos reservados.

Traducción: Rodrigo Hinojosa

Ninguna parte de esta publicación podrá ser reproducida, almacenada en un sistema de recuperación de datos, o transmitida en cualquier forma o por cualquier medio, sea electrónico, mecánico, fotocopia, grabación o cualquier otro, sin el permiso escrito previo de los editores, con la excepción de citas breves o reseñas.

A menos que se indique lo contrario, todas las citas bíblicas han sido tomadas de la versión Reina-Valera © 1960 Sociedades Bíblicas en América Latina; © renovado 1988 Sociedades Bíblicas Unidas. Utilizado con permiso. Reina-Valera 1960™ es una marca registrada de American Bible Society, y puede ser usada solamente bajo licencia.

El texto bíblico indicado con “NBLA” ha sido tomado de la Nueva Biblia de las Américas, © 2005 por The Lockman Foundation. Todos los derechos reservados.

Las cursivas en los versículos bíblicos son énfasis del autor.

EDITORIAL PORTAVOZ
2450 Oak Industrial Drive NE
Grand Rapids, Michigan 49505 USA
Visítenos en: www.portavoz.com

ISBN 978-0-8254-5116-4 (rústica)
ISBN 978-0-8254-5119-5 (Kindle)
ISBN 978-0-8254-5121-8 (epub)

1 2 3 4 5 edición / año 34 33 32 31 30 29 28 27 26 25

*Impreso en los Estados Unidos de América
Printed in the United States of America*

Para mi esposa, Dee.

Ella apoyó este libro desde antes de que lo escribiera.

CONTENIDO

Introducción	9
1. ¡Ayuda! Estoy atascado	15
2. Todos nos atascamos en algún punto	25
3. Los siete puntos de atasco	35
4. Sal del aislamiento	49
5. Reformula tu perspectiva	67
6. Sube el volumen de la voz de Dios	81
7. Replantea tu historia de vida	95
8. Resuelve tus asuntos pendientes	115
9. Redescubre tus límites	133
10. Da el primer paso	147
11. Evita las recaídas	161
12. Respira el aire de una nueva etapa	173
Reconocimientos	187
Acerca del autor	191



INTRODUCCIÓN

A nadie le gusta atascarse. En lo personal, detesto el sentimiento de estar atrapado en el tráfico, en una larga fila en el aeropuerto, en un espacio de estacionamiento bloqueado o en una de las clásicas tormentas de nieve de Chicago. Tal vez, si eres como yo, hasta comienzas a pensar que el semáforo no está funcionando porque tarda demasiado en ponerse en verde. Incluso tenemos palabras clínicas que describen la ansiedad y el estrés que produce el sentirse atascado. La “cleitrofobia” (una palabra excelente para un concurso de ortografía) es la fobia de quedar atrapado, encerrado, en un lugar sin salida; es el miedo a atascarse. A pesar de nuestra fuerte aversión a sentirnos atrapados, incontables personas (de las que, quizás, formes parte tú) viven infelices en las condiciones más detestables... atascados en la vida.

Nicholas White, un gerente de producción de treinta y cuatro años, regresaba de su hora de descanso un viernes por la tarde cuando el elevador de su oficina en Nueva York se detuvo entre dos pisos. No llevaba consigo ni su reloj, ni un teléfono celular, ni agua, ni comida... tan solo un paquete de pastillas para el estómago.

Dio vueltas por el elevador, gritó, golpeó las paredes y hasta intentó salir por el techo. Finalmente, logró abrir por la fuerza las puertas, solo para encontrarse con una pared de ladrillo.

Casi dos días más tarde, llegó al punto de quiebre. Aunque no era un hombre religioso, White oró por ayuda. El domingo,

a las cuatro de la tarde, casi delirando de sed y, para ese momento, resignado ya a su destino, escuchó una voz en el intercomunicador que preguntaba si había alguien allí. Finalmente, llegaron los paramédicos y lo rescataron. Llevaba atrapado cuarenta y una horas.

White no sufrió efectos secundarios físicos prolongados después de su experiencia en el elevador, pero, por su propio testimonio, sabemos que le produjo una fuerte angustia emocional. Nunca se supo por qué se detuvo el elevador. Durante las semanas siguientes a esta terrible experiencia, perdió su empleo en el que llevaba quince años, perdió todo contacto con sus antiguos colegas, perdió su apartamento y se gastó todos sus ahorros. Más adelante, reconoció: “Lo que me transformó no fue tanto la experiencia en el elevador, sino más bien mi respuesta a esta”.¹

¡Qué extraordinaria lección! Lo que nos transforma no es tanto el atascarnos, sino más bien la forma en que respondemos a esto.

Este libro es para todos los que en verdad (y quiero decir *en verdad*) quieren desatascarse. Las lecciones, las historias y los principios que se expresan en estos capítulos tienen el objetivo de ayudarte a descubrir aquello que te impide avanzar y de inspirarte a abrirte camino hacia esta nueva etapa de tu vida.

A menudo, es difícil identificar las cosas que *nos* atrapan y que *nos* mantienen atrapados.

Al igual que el monóxido de carbono, son difíciles de detectar, pero letales si no lidiamos con ellas. Nicholas White no sabía

¹ Nicholas White en Rich McHugh y Jonann Brady, “Man Trapped in Elevator for 41 Hours”, ABCNews.com, 21 de abril de 2008, <http://abcnews.go.com/GMA/story?id=4693690>.

INTRODUCCIÓN

por qué su elevador se había dejado de mover, tampoco Troy Fredrickson supo en el momento por qué estaba tirado en el piso de su casa, sin apenas fuerzas para arrastrarse hasta la puerta. Hace unos años, Fredrickson, jefe de una pequeña estación de bomberos, y su esposa se despertaron porque su hijita se estaba quejando de un malestar general y de vómitos. Fredrickson tenía un ligero dolor de cabeza también, pero ayudó a su hija a bañarse y a cambiar las sábanas de su cama. Unos minutos más tarde, su ligero dolor de cabeza se convirtió en una pesadilla, peor que la migraña más fuerte de su vida. Fredrickson iba subiendo las escaleras para buscar algún medicamento cuando su entrenamiento como bombero se hizo notar. Inmediatamente, se dio cuenta del problema. Él y su hija estaban sufriendo de intoxicación por monóxido de carbono como resultado de un horno descompuesto. De inmediato, corrió hacia la puerta de la casa, pero se desmayó antes de llegar. Cuando recobró el conocimiento, a duras penas pudo arrastrarse hasta la puerta y abrirla. Después de salir, tuvo que esforzarse por mantenerse consciente hasta que llegó alguien para ayudar. Más adelante, Fredrickson reflexionó: “Si no fuera por mi entrenamiento, seguramente habríamos pensado que se trataba de una gripe y nos habríamos vuelto a dormir. Nos habríamos muerto dormidos”.²

Estas palabras, “nos habríamos muerto dormidos”, podrían aplicarse a cualquiera que lleva demasiado tiempo atascado en la vida. Si permaneces demasiado tiempo atrapado en el aire tóxico del estancamiento, te morirás dormido. Puede que lleves atrapado tanto tiempo que sientas que has perdido

² Troy Fredrickson en Amy Macavinta, “Fireman’s close call underscores danger of carbon monoxide, need for detectors”, HJNews.com, 8 de enero de 2012, http://news.hjnews.com/news/article_0f2b6676-39bd-11e1-9f8a-001871e3ce6c.html?mode=jqm.

la energía mientras te esfuerzas por arrastrarte hasta la salida. Tal vez sientas que necesitas urgentemente una bocanada de aire fresco espiritual. Lo más probable es que ya hayas pasado por este desafío de estar atascado, de manera que conoces el sentimiento y has vivido ya la frustración.

Desatascarse no significa cambiarte de domicilio, cambiar tu estado civil, encontrar un nuevo trabajo, cambiarte de iglesia, conseguir otro socio en el trabajo, alterar el color de tu cabello, cambiarte de carrera en la universidad ni hacerte un nuevo tatuaje. Lo que sí significa es comenzar a tomar nuevas decisiones en medio de tus circunstancias actuales. Para la mayoría de nosotros, significa tener un nuevo encuentro con Dios que exponga nuestros problemas y que nos despierte a la nueva etapa a la que Él nos está llamando. Estos capítulos te ayudarán a comenzar el proceso de encontrar libertad para siempre.

Este libro está basado en la historia de un hombre, de una cueva y de su Dios.

Durante casi tres mil años, se ha relatado la historia de Elías y de la cueva. El reconocido profeta es una importante figura en el judaísmo, en el islam y en el cristianismo. Miles de personas visitan todos los años la cueva de Elías en Haifa, Israel (que no debemos confundir con la cueva de la que trata este libro). En las familias judías de todo el mundo, todas las semanas se pronuncia el nombre de Elías en un ritual que marca el final del día de reposo (el sabát). Se considera a Elías uno de los profetas más importantes que caminó sobre la tierra. Su aventura hasta esta cueva infame y su extraordinaria experiencia en ella forman uno de los relatos más emocionantes de la historia universal.

La experiencia de Elías en la cueva se convirtió en el momento decisivo que redefinió su futuro. En ella, cualquiera que

INTRODUCCIÓN

luche con la frustración de estar atascado en la vida encontrará inspiración y lecciones prácticas. Esta es una historia sencilla, pero profunda, de un hombre que superó su cueva.

Durante los últimos veinticinco años, he tenido la increíble oportunidad de trabajar con literalmente miles de personas de todos tipos en la gran ciudad de Chicago. Me sorprende el número de personas que en verdad están atascadas, que dejan la vida pasar de largo y que se sienten frustradas ante el futuro. No están atrapadas en un sentido físico, como Nicholas White en su elevador de pesadilla ni como Troy Fredrickson en su hogar lleno de gases venenosos. Están atrapados en un sentido mucho más grave; no entre pisos, sino más bien entre este momento y el siguiente. Muchos han vivido durante tanto tiempo en este entorno sofocante y rancio que ni siquiera pueden recordar cómo se siente respirar el aire del exterior. Al leer este libro, espero que comiences a llenar tus pulmones del aire fresco de esta nueva etapa y que des los primeros pasos para salir de tu propia cueva.



CAPÍTULO 1

¡AYUDA! ESTOY ATASCADO

Yo tenía solo veintiún años, pero ya me sentía atascado. Allí estaba yo, acostado en el sillón con estampado floral de mi abuelita, mientras me inundaban olas de desánimo. Todos los huesos de mi cuerpo parecían dolerme. Yo me había esforzado tanto como me era posible, pero estaba cansado de no poder avanzar a pesar de todo. No estaba seguro de tener la energía para continuar... ni el deseo de hacerlo. Así me encontraba después de solo cinco meses de ministerio, exhausto en lo físico, desanimado en lo emocional y seco en lo espiritual. Tenía que aceptarlo: estaba atascado.

Mi mente regresó rápidamente a los eventos anteriores.

Durante mi segunda semana en Chicago, me desperté en la noche con el sonido de fuertes estallidos afuera de mi ventana. Cuando me asomé, vi a una docena o más de jóvenes corriendo por en medio de la calle, gritando y con pistolas en la mano. Sonó otro disparo. Recuerdo haberme tirado al piso y pensar: ¿En qué me metí? Me costó trabajo dormirme de nuevo con toda la adrenalina corriendo por mi cuerpo. Una semana después, mi prometida (ahora mi esposa) Dee me estaba esperando en el auto. Mientras caminaba hacia ella, pude darme cuenta de

que algo andaba mal. Unos pocos minutos antes, una jovencita embarazada de dieciséis años había recibido una puñalada en el estómago en un incidente relacionado con pandillas... justo en frente de Dee. Cuando abrí la puerta del auto, sus ojos estaban llenos de lágrimas y temblaba sin control. El charco de sangre en la acera era un horripilante recordatorio de la violencia sin sentido que inundaba el vecindario que rodeaba nuestra iglesia.

Nuestra congregación era pequeña, joven y caótica, por decir lo menos. Nuestros servicios dominicales también eran impredecibles. Como aquel domingo en que teníamos de visita a un orador ciego, y Charlie, nuestro vecino con sobrepeso extremo, se presentó en el servicio un poco ebrio. Ese día, los ujieres de seguro estaban distraídos porque Charlie avanzó por el pasillo hasta quedar cara a cara con el orador que, por causa de su ceguera, ni se enteró de lo que estaba sucediendo. Acto seguido, Charlie intentó confiscarle el micrófono, pero un par de nuestros ujieres exconvictos se dieron cuenta y rápidamente sujetaron a Charlie y lo condujeron fuera del edificio, aunque Charlie gritó obscenidades durante todo el camino hasta que salió de la puerta.

ENTRE PISTOLAS Y PANDILLEROS

Un domingo por la mañana, después del servicio, noté que un grupo de personas se había amontonado en nuestras puertas de salida. Uno de ellos se dirigió corriendo hacia mí y me dijo: “Oiga, pastor, tenemos una situación”. En nuestra iglesia, “una situación” significaba siempre una crisis. Un hombre estaba parado en la calle, en frente de la iglesia, agitando una pistola. Para el momento en que llegué al exterior, el hombre estaba apuntando la pistola hacia la cabeza de un sujeto total-

mente aterrado, a quien comenzó a empujar contra un auto estacionado. Sin pensarlo, me lancé a intervenir. Terminé parado delante del hombre armado, mientras mi pequeña congregación se agazapaba en la entrada del edificio de la iglesia, incrédula ante la impulsividad de su joven pastor. En ese momento, me cruzó por la cabeza que podría haber llamado a la policía y dejarles resolver el asunto. Era demasiado tarde para eso.

Me sentí un poco como Pedro después que saltó de la barca para caminar sobre el agua, solo para darse cuenta de que no llevaba puesto el salvavidas. Improvisé el tono de voz más pastoral que mis cuerdas vocales de veintiún años podían alcanzar y le dije: “Oye, tú. Soy el pastor de esta iglesia. Estás asustando a mi congregación. Baja la pistola y deja que ese hombre se vaya”.

El sujeto me miró un poco sorprendido. Yo no sabía si me apuntaría con la pistola o si seguiría mis instrucciones. Ni siquiera estaba seguro de que me creía, pero después de levantar la vista y de ver las cabezas que se asomaban por la entrada de la iglesia, lentamente bajó su revólver. Intentó convencerme de que estaba de mi lado, de que éramos “socios comunitarios” y de que, al deshacerse de inútiles como el hombre al que estaba amenazando, realizaba una especie de servicio comunitario. Le aseguré que había mejores maneras para limpiar el vecindario y lo convencí de guardar su revólver para que las personas pudieran regresar a su auto.

Sería poco decir que estábamos atrayendo a personas “sin cristianizar”.

Un joven que comenzó a asistir a nuestros servicios era un pandillero del vecindario que, después de haber recibido un balazo en la cabeza, había quedado parcialmente paralizado. Caminaba con dificultad y arrastraba las palabras, pero su ac-

SERÍA POCO DECIR
que estábamos
atrayendo a personas
“sin cristianizar”.

informé que era bienvenido a adorar con nosotros, pero que la siguiente ocasión en que comenzara a hablarle con palabras soeces a una de nuestras hermanas, terminaría afuera de la iglesia. Alerté a nuestros ujieres exconvictos y les pedí que lo mantuviieran bajo observación.

Como era de esperar, un par de semanas más tarde, en medio de nuestro tiempo de adoración, lo vi acercarse a una jovencita, estudiante del colegio bíblico. El rostro de ella se enrojeció y se quedó boquiabierta. Desde el frente, les hice señas a dos de los ujieres para que lidiaran con él. Uno de ellos, un exnarcotraficante llamado José, se dirigió por el pasillo, se acercó al joven y le dijo algo. La conversación se tornó tensa. Nuestro amigo pandillero enredó las piernas en las patas de la silla y se aferró al asiento con una mirada desafiante. En el siguiente momento, los dos enormes ujieres levantaron al grosero pandillero con todo y silla y lo cargaron por el pasillo hasta la puerta. Lo colocaron en la escalera de la iglesia, afuera de la entrada principal. Después de esto, nuestro valiente equipo de ujieres se ganó una nueva medida de respeto.

Ante estas crisis interminables, poco sueño, malos hábitos alimenticios y una agenda completa, comencé a desgastarme. Las necesidades de la comunidad empezaron a abrumarme.

Nuestros recursos eran escasos. Las exigencias crecían y mi visión, que alguna vez brilló con fuerza, comenzó a atenuarse. Yo creía que Dios me había llevado hasta allí, pero ahora me sentía desgastado. Había comenzado a creer que Dios me había abandonado a mi suerte.

AGOTADO DESPUÉS DE SOLO CUATRO MESES

Solo unos meses antes, había subido lentamente por las escaleras de concreto del edificio de aquella antigua iglesia ortodoxa rusa. Era mi primer día de trabajo y no había nadie más en el lugar. Caminé por el pasillo central hasta la oficinita improvisada que se hallaba detrás del escenario y me senté en una vieja silla de madera. Mis pensamientos se vieron interrumpidos por el golpeteo de las patitas de ardillas en el viejo techo de lámina. Aparentemente, les había gustado mi predicación y decidieron adoptarnos como su iglesia.

Esta pequeña iglesia en el suroeste de Chicago tenía unos dieciocho miembros y solo podía ofrecerme un salario mínimo de medio tiempo. Llevaban buscando pastor durante dos años, pero les estaba costando trabajo encontrar a alguien dispuesto a aceptar el salario y a vivir en el vecindario. De hecho, al menos un candidato recién salido del seminario había llegado en su auto al edificio y bajado su ventanilla, pero se había negado a salir del auto. En cambio, cerró los seguros de las puertas y se apresuró a marcharse. El domingo por la mañana, el pianista dirigía los cantos, pero el domingo por la noche y el grupo de los miércoles tenían que cantar himnos sin música. El pequeño comité de liderazgo estaba tan desesperado que me pidieron a mí, un joven de veintiún años, soltero, recién graduado del seminario y sin experiencia pastoral, que fuera su

pastor. Yo, en mi ingenuidad, acepté. Una iglesia desesperada y un pastor ingenuo... ¡vaya combinación!

Un hombre de negocios que pertenecía a la congregación sintió lástima por mí y me permitió vivir sin pagarle renta en un edificio de su propiedad que utilizaba como oficina y bodega. Vivía en una habitación y compartía baño con los trabajadores de la oficina. Dormía sobre un colchón en el suelo y contaba con una mesita destortalada y dos sillas recubiertas con vinilo amarillo. Mis libros estaban apilados en el suelo y había colocado varias trampas para ratones en lugares estratégicos alrededor de mi colchón para mantener a raya a los animalejos que patrullaban por la noche.

Lo más difícil no fue el bajo sueldo ni las condiciones de vida espartanas, sino más bien la gente necesitada que veía dondequiera que volteaba. Yo era soltero, joven y lleno de un idealismo ilimitado y de un deseo por ayudar a los demás. De inmediato, me vi sumergido en un torbellino de actividades. Decidí que intentaría visitar de forma personal todos los hogares que me fuera posible en la comunidad. Era pleno invierno, por lo que no había muchas personas paseando en las calles de la gélida ciudad de Chicago. Recluté a todos los compañeros que pude y comenzamos a visitar hogares. Además de las visitas cuatro noches por semana, enseñaba tres veces por semana, ofrecía mentorías a nuevos miembros, daba clases de guitarra, organizaba reuniones de liderazgo, aconsejaba a personas en crisis, intentaba recaudar fondos, organizaba equipos de servicio y preparaba mi boda que estaba ya próxima. Hasta me di a la tarea de limpiar el campanario de décadas de excremento de paloma y llené veinte bolsas de basura. No recuerdo haber tomado una clase en el seminario que se llamara: “Introducción a la limpieza de campanarios”.

Algunos asistentes dejaron de congregarse después de que llegué porque se oponían a los cambios que estaba haciendo. Aparentemente, la vieja guardia no consideraba aceptable aplaudir ni tocar la guitarra durante el servicio. De manera que logré reducir un grupo de veinte a unas quince personas en tan solo unas pocas semanas. No teníamos grupo de alabanza ni escuela dominical funcional y las ofrendas eran patéticas. Nuestro edificio, construido en 1910, se estaba cayendo a pedazos. Los pandilleros rondaban los escalones de la iglesia como si la cuadra les perteneciera. Se suponía que debía casarme en un par de meses, pero apenas podía sobrevivir yo solo con mi pobrísimo salario; mucho menos lograría sostener a mi esposa. No tenía auto propio, ni ahorros ni seguro. Me la pasaba corriendo desde temprano en la mañana hasta tarde en la noche, y los resultados eran prácticamente nulos. Pensé: *Quizás no sirvo para ser pastor.*

Como no tenía seguro de gastos médicos, el médico de mi abuela accedió a revisarme gratuitamente en Indiana, un estado aledaño. Yo no sabía qué andaba mal, pero sí sabía que me sentía sin energías y enfermo. Después de examinarme, el médico me advirtió con severidad que necesitaba descansar en cama y que mi salud estaba en riesgo si no me cuidaba. Esa semana, en el sillón de mi abuela, me pasé un día entero gimiendo y quejándome. Estaba medio delirante, entre brotes de fiebre y períodos intermitentes de sueño y de lucidez.

Yo oraba débilmente: “Dios, ¿por qué dejaste que sucediera esto? ¿Cómo terminé aquí?”. Recuerdo lo que me dijo mi último pastor cuando hablé con él sobre la posibilidad de trabajar en una iglesia cerca del centro de la ciudad de Chicago. Me miró con pesimismo y me dijo: “La ciudad engulle pastores y los escupe a diestra y a siniestra. Será mejor que estés seguro de que Dios

te ha llamado allí". En ese momento, acostado en el sillón, sus palabras me vinieron a la memoria. Comencé a llenarme de incertidumbre. Definitivamente, me sentía engullido y escupido. Tal vez, sí había cometido un error. Tal vez, no era allí mi lugar.

Finalmente, tomé fuerzas para envolverme en una cobija y bajar al sótano. Comencé a recorrer el lugar de ida y de vuelta y seguí quejándome con Dios porque yo había hecho todo lo que Él me había pedido y, como recompensa, me había conducido a esta situación sin salida. Me sentía atrapado y abandonado. Mientras más me quejaba, peor me sentía. Una oscura nube de desolación se ciñó sobre mis oraciones quejumbrosas. En mi frustración, le dije a Dios que no quería continuar así. Él no me respondió.

LA SALIDA DEL SÓTANO

Al día siguiente me sentía demasiado cansado como para quejarme y demasiado desgastado para seguir gimiendo. Me quedé allí, envuelto en mi cobija, en silencio delante de Dios. Finalmente, en el silencio de aquel oscuro sótano, el susurro de la brisa apacible de la voz de Dios comenzó a atravesar los ruidos confusos de mi disonancia espiritual. Lentamente, comencé a darme cuenta de que estaba demasiado ocupado con mi propia misión para darme el tiempo de escuchar a Dios. La voz de las necesidades de las personas y de mi propia avidez me habían hecho desviarme de mi llamado más importante: mi propio caminar con Dios.

Durante los siguientes días, escudriñé mi alma a profundidad. Comencé a ver algunas de las presiones dañinas que me motivaban. Un pastor mayor y de buena reputación que yo conocía le hizo saber a otros que dudaba de que yo pudiera dirigir una iglesia en la ciudad. Comencé a pensar que tenía

que esforzarme por demostrar que no fracasaría. Mi identidad dependía de mi éxito o de mi fracaso. Para complicar aún más el asunto, yo tenía asuntos sin resolver. Me había sentido herido por un grupo que esperaba que me apoyara, pero que, en cambio, me había criticado. En mi mente, me alejé de ellos cuando más los necesitaba. Además de esto, me vi cara a cara con la espantosa arrogancia de mi propia alma. Había caído en la trampa de pensar que era mi responsabilidad arreglar a las personas, salvarlas y suplir sus necesidades.

Así que oré: “Perdóname por intentar hacer en mis fuerzas lo que solo tú puedes hacer en el poder de tu Espíritu”. Llegué a entender que Dios no necesitaba un pseudomesías en miniatura que intentara frenéticamente hacer lo que solo podía hacer el Mesías verdadero. Confesé mi autosuficiencia y mi falta de dependencia en Dios. Me sentí quebrantado por la arrogancia que me había llevado a este lugar tan oscuro, pero también humilde ante la sublime gracia de un Dios que me estaba llamando a salir de allí. Este fue un punto de inflexión para mí, un momento decisivo. Cuando finalmente subí por las escaleras de aquel sótano, sabía que había escuchado el susurro del Espíritu de Dios.

Decidí que no podía continuar con el ministerio de la misma manera. Mientras conducía de vuelta a Chicago, sabía que era necesario hacer cambios. Regresaba a las mismas presiones, a los mismos problemas interpersonales y a las mismas crisis financieras, pero me sentía diferente. Había obtenido una nueva conciencia de mi propia debilidad y un nuevo entendimiento de mi dependencia de Dios.

Durante los meses siguientes, la pequeña iglesia comenzó a experimentar victorias inesperadas. De pronto, personas

que se habían resistido empezaron a responder. Me parecía que alguien había quitado una tapa invisible a esta congregación en aprietos. Nuestros servicios de adoración resplandecían con un nuevo sentido de la presencia de Dios. Lo que no había logrado por medio de mis propios esfuerzos estaba sucediendo a medida que daba un paso atrás y le daba espacio al actuar de Dios. Personas de muchos trasfondos diferentes y de diversos vecindarios en Chicago comenzaron a llegar a este antiguo edificio de ladrillo en la esquina de las calles 44 y Paulina. Era el comienzo de una nueva etapa.

MOLDEADO POR LAS LUCHAS

Esta experiencia breve, pero decisiva, en el sótano me moldeó de maneras muy profundas. Mi derrumbe personal me resaltó la importancia de no adelantarme a Dios ni de quedarme atrás de su paso, sino de mantenerme al ritmo de lo que Él estaba haciendo. A menudo, recordaba la experiencia de estar demasiado ocupado para Dios y la frustración de buscar cumplir mi misión en mis propias fuerzas. Las primeras lecciones que aprendí en la lucha por salir de mi cueva habían determinado mi perspectiva de la vida.

Todos tenemos nuestros propios puntos de atasco que nos impiden seguir avanzando. Yo no conozco tu historia, pero sí sé que puedes avanzar a una nueva etapa. Espero que estés comenzando a escuchar el susurro espiritual que te llama hacia la salida. Este soplo divino se encarga de despertar en ti un descontento santo que te hace anhelar una vida diferente. Oro para que tu corazón se despierte ahora mismo a las posibilidades de dar pasos valientes hacia esta nueva etapa.